
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 

MINEIROS DO RIO MUCURI-CBH MU1 2 

 3 

No dia 19 de março de 2019, às 09 horas, conselheiros e convidados do CBH Mucuri (CBH 4 

MU1), reuniram-se no Sindicato dos Trabalhadores Rurais do município de Itaipé. Estavam 5 

presentes os conselheiros: Representantes do Segmento Poder Público Estadual:Janaína 6 

Mendonça Pereira (SEMAD - titular) e seu suplente Antônio Marcos Pereira (IEF); Marco 7 

Aurélio Soriano Tavares (SEDA - suplente); Awderclaner Ferreira Vieira (PMMG - titular); 8 

Sandro Rodrigues da Silva (EMATER - titular).Representante do Segmento Poder Público 9 

Municipal:Paulo César TomichTaroni (Prefeitura de Carlos Chagas – titular);AdeÍlson Ferreira 10 

de Souza(Prefeitura de Itaipé - suplente);Representantes do Segmento Usuários: Marivar 11 

Lúcio Ribeiro Duarte (Cooperativa de Laticínios do Vale do Mucuri – titular;) Jacques Nogueira 12 

Porto (Sindicado dos produtores rurais de Carlos Chagas – titular); Eder Portella Loyola 13 

(COPASA – titular) e seu suplente Gentil Ferraz Teixeira (COPASA). Representantes do 14 

Segmento Sociedade Civil: Ivan Carlos Carreiro Almeida (IFNMG - titular); Alice Lorentz de 15 

Faria Godinho (MPRTSM – titular) e Luís Ricardo de Souza Corrêa (UFVJM - suplente). A 16 

abertura foi conduzida pela Presidente do Comitê, Janaína Mendonça Pereira, que agradeceu a 17 

presença de todos, ao pessoal de Itaipé que nos acolheram, e aos convidados que vieram em 18 

grande número, em especial aos alunos do curso técnico em Agropecuária da EFACIL. Iniciando 19 

os trabalhos realizou-se uma mesa de abertura, composta pelo vice-prefeito, secretário de 20 

agricultura, secretária de educação de Itaipé, diretora da Escola Família Agrícola de Caraí, 21 

Catuji, Itaipé e Ladainha (EFACIL), diretor de meio ambiente de Itaipé, vice-diretor da escola 22 

Prof. Francisco Matos e nossa conselheira Alice Godinho, os quais deram boas-vindas aos 23 

conselheiros e enfatizaram a importância das reuniões itinerantes do comitê. Após o 24 

encerramento da mesa de abertura, ocorreram quatro breves apresentações culturais dos 25 

estudantes da EFACIL com temas relacionados ao meio ambiente e ao empoderamento do 26 

homem do campo. E houve uma fala da diretora da EFACIL, a respeito da história e das ações 27 

da Escola Família Agrícola. Dando continuidade, Janaína fez uma fala a respeito do 28 

funcionamento, das ações do CBH e da importância de todos trabalharem em prol da 29 

conservação e uso sustentável de nossas Bacias, em especial dos recursos hídricos, e do 30 

fortalecimento da agricultura familiar que é a base econômica da maioria dos municípios do 31 

vale do Mucuri. Após consultar se a reunião teria quórum, deu-se início a reunião.  A 32 

presidente do CBH MU1, consultou os membros se estão de acordo com a Ata da reunião 33 

anterior, tendo aprovação por unanimidade. Alice Godinho informou sobre a movimentação 34 

para realizar-se a II Expedição Mucuri e convidou a todos que participaram da I Expedição para 35 

contribuir na troca de experiências e na comparação dos cenários pretéritos e atuais das 36 



condições ambientais das nossas Bacias Hidrográficas.  Luis Ricardo sugeriu que nas próximas 37 

reuniões, haja uma apresentação do município anfitrião a respeito das suas condições 38 

ambientais e principalmente dos seus recursos hídricos. O próximo ponto da pauta foi a 39 

apreciação da criação da Câmara Técnica Institucional, Legal e de Planejamento (CTILP) pela 40 

Deliberação Normativa n° 02/2019. Alice Godinho cobrou novamente a sede própria do CBH 41 

do Rio Mucuri, principalmente para que ocorram as reuniões dos grupos de trabalhos das 42 

Câmaras Técnicas. Luís Ricardo e Janaína chamaram atenção, que há uma exigência de 43 

paridade de representantes de cada segmento por Câmara Técnica e que são oito conselheiros 44 

por cada Câmara Técnica. Foi apresentada também a criação da Câmara Técnica Gestão da 45 

Informação, Educação Ambiental e Mobilização Social (CTGIEAMS) pela Deliberação Normativa 46 

n° 03/2019. Foi submetida para apreciação da plenária a criação da Câmara Técnica de 47 

Revitalização de Microbacias(CTRM) pela Deliberação Normativa n° 04/2019.Luís Ricardo 48 

sugeriu que a assessoria técnica possibilitada pela DN para assessorar as Câmaras Técnicas 49 

deveria ser mais ampla e não só jurídica, solicitando esta mudança nas deliberações 50 

normativas 02, 03 e 04 de 2019. Depois de acatada a sugestão do Luís Ricardo, as Deliberações 51 

02, 03 e 04 foram aprovadas por unanimidade. Devido à necessidade de mudar a composição 52 

das Câmaras Técnicas para atender as DN 02, 03 e 04 de 2019, não será possível a instauração 53 

e início dos trabalhos das Câmaras Técnicas à tarde, conforme combinado. Janaína alertou da 54 

necessidade de instituir com urgência a Câmara Técnica (CTRM) e iniciar os trabalhos para que 55 

possamos juntos com outras instituições, elaborar projetos, para concorrer os editais que 56 

estão abertos com recursos financeiros, para serem utilizados em recuperação de microbacias 57 

hidrográficas. E a Câmara Técnica de Gestão da Informação, para elaboração de materiais 58 

educativos e informativos, para as ações de mobilização social e educação ambiental. Alice 59 

Godinho fez uma breve leitura a respeito das condições dos corpos hídricos do município de 60 

Itaipé contidas no livro Expedição Mucuri. Luís Ricardo fez uma breve reclamação a respeito de 61 

como está sendo gerido o edital do programa Pró Mananciais, para execução das tecnologias 62 

sociais em municípios de Minas Gerais, através da Fundação Banco do Brasil, pois não respeita 63 

as particularidades locais. Gentil explicou a situação em função da Lei que rege os contratos. 64 

Próximo ponto de pauta foi a respeito do andamento da elaboração do PDRH e ECA, que está 65 

aguardando o pagamento do Plano de trabalho a empresa que está elaborando. A mesma está 66 

adiantando o diagnóstico e enviará em breve o produto.  Outra informação foi sobre o 67 

andamento dos trabalhos da empresa parceira, que irá gerir os recursos para funcionamento 68 

do Comitê, no qual está em processo de alteração do contrato, que será de 3 para 5 anos e 69 

desta forma, ainda não está prestando seus serviços para o comitê. O último ponto da pauta 70 

foi destinado a informações e comunicados gerais. Janaína informou da realização do evento 71 



que ocorrerá na sede da AMUC em Teófilo Otoni “Juntos pelo Mucuri”, que ocorrerá dia 21 de 72 

março de 2019 e que terá como público alvo as lideranças regionais, em especial os prefeitos 73 

dos municípios da Bacia do Mucuri. Ocorrerá neste evento também o lançamento do prêmio 74 

“Alice Godinho Pelas Águas” que tem como idéia, premiar segmentos que tem tido atuação 75 

positiva em prol das águas. Alice Godinho fez questão de reforçar que todo trabalho foi feito 76 

por um grupo grande de pessoas e agradeceu todos os parceiros que juntos com ela, 77 

engajaram em prol do Vale do Mucuri. Neste evento, também será demandado das 78 

prefeituras, o preenchimento de um questionário para o levantamento de informações 79 

concernentes aos recursos hídricos, para embasar futuras ações e projetos na Bacia. Além 80 

disso, será assinado um protocolo de intenções com os atores do Mucuri para avançar na 81 

governança em prol dos recursos hídricos. Outra informação é a respeito do evento que 82 

ocorrerá no dia 21 e 22 de março em Belo Horizonte, com temática, a Semana da Água, 83 

realizada pelo IGAM e da reunião na Assembleia de Minas Gerais, a convite do deputado 84 

estadual Coronel Sandro, que ocorrerá no dia 22 de março na parte da tarde, a respeito da 85 

situação dos Comitês de Bacias Hidrográficas de Minas Gerais. O conselheiro Luis Ricardo foi 86 

designado para representar nosso comitê em ambas às reuniões. Sandro informou sobre o 87 

evento que será realizado pela EMATER, que ocorrerá na próxima terça-feira, no dia 26 de 88 

março e que terá como temática o fortalecimento e regularização das agroindústrias 89 

familiares. Luís Ricardo também informou do seminário que será realizado pelo GEPAF e 90 

financiado pelo projeto Rural Sustentável, nos dias 27 e 28 de março de 2019, com a temática 91 

de Transição Agroecológica no Mucuri. Antônio Marcos informou do evento que será realizado 92 

no dia 27 de março, na sede do SEBRAE em Teófilo Otoni, com a temática de Turismo 93 

Ecológico. Gentil informou do evento que será realizado pela COPASA através do COLMEIA no 94 

dia 22 de março no CEAM com os estudantes da Escola Irmã Arcângela. Adeílson citou algumas 95 

ações que estão sendo realizadas no município de Itaipé, com a instituição do dia municipal do 96 

meio ambiente, reestruturação do CODEMA, criação do circuito municipal do meio ambiente 97 

com palestras e dias de campo com os estudantes das escolas, criação do projeto de lei que 98 

instituí o Ecocrédito, distribuição de mudas nativas e frutíferas. Inserção do município no 99 

circuito do turismo, parceria com a Usiminas para recuperação de estradas vicinais e informou 100 

da importância da implantação da APA do Alto Mucuri, que ajudou o município na redução das 101 

queimadas e na proteção do meio ambiente, além da elaboração do Plano Municipal de 102 

Desenvolvimento Rural Sustentável. Janaína agradeceu a presença de todos, em especial, ao 103 

pessoal que organizou o café da manhã e o almoço para os membros do comitê. Nada mais a 104 

tratar, a presidente, Janaína Mendonça Pereira, deu por encerrada a presente reunião da qual 105 



eu Ivan Carlos Carreiro Almeida lavrei a presente Ata, que após lida será submetida à 106 

aprovação do Comitê. A reunião foi finalizada aproximadamente às 13h05min. 107 

 108 

 109 

Ata da Reunião aprovada em 21/05/2019 110 

 111 

 112 

 113 

Janaína Mendonça Pereira- Presidente do CBH MU1 114 

 115 

 116 

Ivan Carlos Carreiro Almeida- Secretário do CBH MU1 117 


